
R. Delord – Latin 
 

- Leçon : la 3ème déclinaison nominale – 
 

Modèles : Imparisyllabiques : consul, is, m. : consul ; corpus, oris, n. : corps 
              Parisyllabiques : civis, civis, m. : citoyen ; mare, maris, n. : mer 

 
1°) Généralités 
 

- Les noms de 3ème déclinaison ont un Gén. Sing. en  -is  
 

- La 3ème déclinaison comporte des noms masculins, féminins et neutres (Truc : 1ère déclinaison = 1 genre ; 2ème = 2 
genres ; 3ème = 3 genres) 
 

- Les noms masculins et féminins se déclinent de la même façon. 
 

!!! la troisième déclinaison présente des mots dont le Nom. Sing. est très variable (Ex. : corpus, mare, consul, civis, 
homo, caput, rex, nomen, plebs, pes, animal, mons) il ne faut donc pas les confondre avec les autres déclinaisons !!! 
 
 
 

- Pour décliner un nom de 3ème déclinaison, il faut 
 

     1°- enlever la terminaison  -is  du Gén. Sing. pour obtenir le radical du nom 
     2°- ajouter les terminaisons de la déclinaison à ce radical 
 

Ex. : civis, civis, m. : le citoyen => 1°- civis = radical : civ- ; 2°- Acc. Sing. : civ-em 
 

- Au neutre 3 cas sont toujours semblables : le Nom., le Voc. et l'Acc.  
 
2°) Imparisyllabiques et parisyllabiques 
 

- A la 3ème déclinaison il faut distinguer les noms parisyllabiques et les imparisyllabiques : 
 

 Les imparisyllabiques ont une syllabe de plus au Gén. Sing qu'au Nom. Sing. 
 Les parisyllabiques ont le même nombre de syllabes au Nom. Sing. et au Gén. Sing. 

 

a : Les imparisyllabiques 
 

- La forme de leur Nom. Sing. est variable (Ex. : pax, ratio, agmen, miles…) 
 

- Leur Gén. Plur. est en  -um  . 
 

- Leur Nom., Voc. et Acc neutre pluriel est en  -a  . 
 

b : Les parisyllabiques 
 

- On range parmi les parisyllabiques : 
 

 les noms dont le radical se termine par 2 consonnes (ex. : urbs, urbis, f. : la ville : urb-) 
 Les noms Masc. ou Fém. en -is, -es, ou -er. 
 les noms neutres en –e, -is (ex. : mare, maris : la mer), -al, -alis (ex. : animal, -alis, n. : l’animal) et -ar, -aris 

(calcar, -aris, n. : éperon) 
 

- Leur Gén. Plur. est en  -ium  . 
 

- Leur Nom., le Voc. et l'Acc neutre pluriel est en  -ia  . 
 
3°) Désinences 
 

Masculin / Féminin  Neutre 
 Singulier Pluriel   Singulier Pluriel 
N. - Ø - es  N. - Ø / -e - a (impar.) / - ia (par.)
V. - Ø - es  V. - Ø / -e - a (impar.) / - ia (par.)
Acc. - em - es  Acc. - Ø / -e - a (impar.) / - ia (par.)
Gén. - is - um (impar.) / -ium (par.)  Gén. - is - um (impar.) / -ium (par.)
Dat. - i - ibus  Dat. - i - ibus 
Abl. - e - ibus  Abl. - i / (-e*) - ibus 

 
4°) Déclinaisons des modèles :  
 

Imparisyllabiques : consul, is, m. : consul ; corpus, oris, n. : corps 
 

 Parisyllabiques : civis, civis, m. : citoyen ; mare, maris, n. : mer 

 Masculin / Féminin Neutre   Masculin / Féminin Neutre 
 Singulier Pluriel Singulier Pluriel   Singulier Pluriel Singulier Pluriel 
N. consul consules corpus corpora  N. civis cives mare maria 
V. consul consules corpus corpora  V. civis cives mare maria 
Acc. consulem consules corpus corpora  Acc. civem cives mare maria 
Gén. consulis consulum corporis corporum  Gén. civis civium maris marium
Dat. consuli consulibus corpori corporibus  Dat. civi civibus mari maribus 
Abl. consule consulibus corpore corporibus  Abl. cive civibus mari maribus 
 
5°) Autres remarques : 
 

- Quelques mots en apparence parisyllabiques font leur Gén. Plur. en  –um  . Ce sont les mots qui désignent les 
membres de la famille. 
 

pater, patris, m. : le père (patrum) 
mater, matris, m. : la mère (matrum) 
frater, fratris, m. : le frère (fratrum) 
juvenis, -is, m. : le jeune homme (juvenum) 

senex, senis, m. : le vieillard (senum) 
canis, -is, m./f. : le chien, la chienne (canum) 
parens, -entis, m./f. : le parent (parentum) 
vates, vatis, m. : le devin (vatum)

 


